

EL MEJOR DE LOS TÍTULOS¹

Una revolución en la visión de la historia del agua en México

María García Acosta

La historiografía del agua en México se inicia con el siglo XX, está ligada a los planes y proyectos gubernamentales, y es elaborada por constructores y cronistas. Estos trabajos trascendían el porfiriato y la Revolución, y veían el uso de agua para riego como uno de los pilares para el desarrollo económico nacional (Herrera y Lasso, Palacios, Gayol, Orive Alba y López Zamora).

Un segundo momento historiográfico está representado por los estudios producidos entre 1950 y 1980, los cuales se ocuparon de revisar los procesos históricos, dieron una visión más crítica y desarrollaron las primeras interpretaciones arqueológicas, etnohistóricas y antro-

pológicas del pasado virreinal y prehispánico (Wittfogel, Armillas, Wolf, Palerm, Murphy y Boehm). En los años noventa, las obras de Kroeber y Aboites encabezan una amplia línea de nuevos trabajos que sigue incrementándose, en los que se discute la relación entre irrigación, economía, estratificación social y política. Dentro de ellos, se ubica este libro de Martín Sánchez Rodríguez.

¹ Martín Sánchez Rodríguez, «El mejor de los títulos». *Riego, organización social y administración de recursos hidráulicos en el Bajío mexicano*, El Colegio de Michoacán/Gobierno del Estado de Guanajuato, México.